

# LA VERDAD

Diario político de noticias é intereses generales

AÑO XVIII

## PRECIOS DE SUSCRIPCION

En Tortosa, al mer... 1 Peseta  
Fuera, trimestre... 3  
Extranjero, id... 7  
Anuncios y comunicados á precios convencionales

TORTOSA

Jueves 22 de Setiembre de 1898

## PUNTOS DE SUSCRIPCION

En la imprenta, Administración del periódico, Librería de D. Francisco Mestre, y en casa de nuestros corresponsales.—La correspondencia al Director.—No se devuelven los originales.

Núm. 210



## LA SEÑORITA

# DOÑA MARIA DE LAS MERCEDES GARCIA Y GARCIA

Falleció el día 9 de Noviembre de 1896

(R. I. P.)

Todas las misas que se celebrarán el sábado 24 de los corrientes en las iglesias de esta ciudad serán aplicadas por el eterno descanso de su alma.

Su madre Doña Francisca, hermano D. Marcelo, tíos, primos y demás parientes suplican á sus amigos se sirvan encomendarla á Dios y asistir á alguna de las misas.

(DE NUESTRA COLABORACION)

## Aviso y profecía

Escucha pueblo mio las palabras del Señor y honrale ahora y siempre con la mayor fidelidad:

No te sujetes, no, al dominio del soberbio pecador; pues éste tiene al diablo á su derecha y ambos trabajan para tu ruina.

Ya sabes que el hombre inicuo y traidor ha desatado su lengua contra ti.

¡Ah! ¡Cuan falazmente te habló! Con dolorosos discursos te ha cercado; combatiéndote sin motivo alguno.

En vez de amarte, te ha calumniado; volviéndote mal por bien, y pagándote con odio el amor que le tenías.

Mas, he aquí lo que dice el Señor y tu Dios: Cuando el inicuo y traidor será juzgado, saldrá condenado; y sus ruegos constituirán entonces nuevo delito.

Acortados serán sus días, y otro ocupará su ministerio.

Como sombra que huye, así irá desapareciendo; y será sacudido como las langostas.

Sus rodillas se debilitarán por el ayuno, y estará su carne extenuada por falta de jugo.

Andarán prófugos y mendigos sus

hijos; y serán arrojados de sus habitaciones.

El usurero dará caza á todos sus bienes, y será presa de extraños el fruto de sus rapiñas.

Sus delitos estarán siempre ante los ojos del Señor tu Dios, aunque desaparezca de la tierra su memoria.

Por cuanto no pensó en usar de misericordia: Antes bien ha perseguido al hombre desamparado y al mendigo; ha llenado de aflicción al huérfano y á la viuda; y ha tramado asechanzas al varon honrado para matarle.

Amó la maldición, y le caerá encima; y pues no quiso la bendición, ésta se retirará lejos de él.

Vi-tióse de la maldición como de un vestido, y penetró ella como agua en sus entrañas, y coló como aceite hasta sus huesos.

Sírvale, pues, como de túnica con que se cubra, y como de cingulo con que se cía.

Pero tú, oh Señor; ponte de parte de este mi pueblo por amor de tu dulce Nombre; porque suave es tu misericordia.

Sébase que, aquí anda tu mano, y que es cosa tuya, Señor, lo que tu haces.

El impío echará maldiciones á mi pueblo, y tu le bendicirás: queden, Señor, confundidos los que se levanten contra mi país: entre tanto tu siervo estará lleno de alegría.

Y cuando cubierto sea de ignominia tan grande opresor, y envuelto en su afrenta como en doble manta.

Entonces mi boca se deshará en acciones de gracias al Señor, y cantará sus alabanzas.

JEREMIAS DERTOSENSE.

## Los que se van y los que vienen

Firmada por uno de los innumerables parientes del señor Sagasta, que tienen la fortuna de cobrar del presupuesto, aparece hoy en la Gaceta la estadística de la emigración é inmigración durante el segundo trimestre del año actual.

En dicho periodo de tiempo adoptaron la sabia resolución de marcharse de España 8.597 personas, que probablemente estarán mucho mejor que aquí en cualquier parte á donde hayan dirigido sus pasos.

De esa cifra correponde la mayor parte al sexo fuerte. Del débil sólo emigraron 1.986; lo que demuestra que aquí, con el tiempo, sólo van á quedar las mujeres.

Para Europa tomaron pasaje 882 personas; 3.408 para América; 4.240 para Africa, y para Asia, Oceanía y Filipinas sólo 67.

Como se ve, la corriente de emigración se dirige principalmente á Africa, cosa que no se comprende, pues para ese viaje no vale la pena de salir de España.

En fin, hasta hubo dos hombres que se marcharon al Congo.

Es de suponer que éstos habrán ido á comprar el famoso jabón de aquellos príncipes.

Un dato bastante triste ofrece esta estadística.

Cuatro mil ciento doce agricultores, es decir, casi la mitad de los emigrantes, han ido á buscar otras tierras, si no tan fecundas y pródigas que las de España, al menos donde sus brazos puedan emplearse con mayor provecho.

La corriente de inmigración se ha elevado en el mismo periodo de tiempo á la cifra de 17.548. Pero esto no quiero decir que sea mucho mayor la entrada que la salida, pues una parte considerable corresponde á los soldados que regresaron de Cuba, Puerto Rico y Filipinas.

La cifra de 17.548 se descompone del siguiente modo:

Procedentes de Europa, 2.134; de América, 8.718; de Africa, 4.392, y de Asia y Oceanía y Filipinas, 2.304.

Por fortuna existe cierta compensación pues, entre esos inmigrantes han vuelto á España 4.789 agricultores.

Lo que hace falta es que el Estado no les haga arrepentirse, obligándoles á emigrar nuevamente.

## La instrucción de los sumarios

El señor fiscal de la Audiencia ha dirigido una importantísima circular á los jueces de instrucción, dictando reglas para la pronta instrucción de los sumarios.

El Sr. Casaña ocúpase en su circular de los siguientes puntos:

Acumulación de diligencias inútiles en los procesos.

Forma de terminación de los sumarios.

Brevidad en la sustanciación de procesos en los casos de flagrante delito.

Y puntualización en los autos de terminación de sumarios, de los cargos concretos determinantes del indicio de criminalidad que de las diligencias se desprenda.

Respecto al primer punto, opina el representante de la ley que nada debe omitirse de cuanto pueda servir para el esclarecimiento de los hechos perseguidos; pero debe prescindirse de diligencias inútiles, como son declaración de testigos que ninguna luz aportan y si perjudican el estudio de la causa, debiendo en estos casos, cumpliendo el art. 445 de la ley procesal, no escribirse tales declaraciones, sino darse cuenta de ellas para evitar confusiones, frecuentes en caso contrario.

Llama la atención, refiriéndose al segundo punto, acerca de la frecuencia con que suelen terminarse los sumarios con un *resultando*, en el cual se consigna únicamente haberse practicado todas las diligencias, no mencionándose siquiera el hecho origen del proceso, ni se hace mérito, sintetizándolas, de las diligencias practicadas, siendo esto lo que debe constituir la materia del *resultando*, conforme previene el art. 141 de la ley procesal.

Se ocupa en el tercer punto de la lentitud que se observa en algunos sumarios, en los cuales los procesados han sido sorprendidos en flagrante delito ó inmediatamente después de perpetrarlo, cuando se trate de penas correccionales, y recuerda la pronta terminación de estos procesos, en que la investigación de los hechos punibles no resulta dificultosa, irrogándose á los procesados con dicha lentitud los irreparables perjuicios de una larga prisión preventiva, por delitos que hayan de castigarse con menos rigor.

La no determinación del indicio racional de criminalidad, ni los méritos que originan la prisión de un procesado; deben corregirse á juicio del fiscal.

## Perifollos

La falda de muselina blanca con viso de color, y de igual tono la blusa es una de las modas que más han arraigado este verano.

Y si el tiempo refresca de modo que resulte impropia la muselina, en-

tonces la falda es de lana ó de seda, llámese aquella franela ó paño y esta siciliana ó glase, pero la blusa, en honor á *lo chic*, tiene que ser, no hay remedio, amarilla. Es la *toilette* elegante por excelencia.

Los abrigos que han de usarse este invierno, si son todos como las capas, serán prácticos, pero no airosos. Llegan hasta mitad de la falda, ó más abajo; hácese de paño fuerte, y cuanto más claro más en moda; y tienen alrededor una especie de volante en forma que «no hace mal», pues contribuye á que no «caigan» tan tristemente las talmas largas.

Vuelve á estar muy en boga uno de los adornos más bonitos para la garganta; adorno que no solo hizo furor en tiempo de nuestras madres, sino hace pocos años: me refiero á la cinta de terciopelo negro con hebilla de *strass*. Lo mismo con traje de baile, descotado del todo, que descotado á medias, no hay collar más mono para una mujer soltera, y casada también, ¿por qué no? pero me refiero á aquella por que no puede usar ricas preseas.

Ya sabrán ustedes que, según todos los indicios, es casi seguro que este invierno volveremos al uso de la sobrefalda.

Uno de los vestidos más bonitos que he visto es de crespón de la China verde Nilo, con adornos de encaje de Irlanda. Las mangas hasta el puño, pero no de la tela del vestido, sino todas de dicho encaje. Y tanto el cinturón como el cuello de terciopelo color glicina.

Las telas ligeras empezarán pronto á desaparecer; y como las modas suelen anunciarse con tanta anticipación ya empiezan á dar señales de vida los tejidos más fuertes. La seda está ya á la orden de... la estación, y he visto también un lindo traje de seda blanca con diminutos lunares negros que es una preciosidad, y de esta tela se ha hecho una elegantísima un traje muy... elegantón, adornado de encaje crudo. Cuello y caídas de terciopelo azul celeste.

Han de saber ustedes que el traje «estilo sastre» ha experimentado algunas modificaciones. Ahora resulta menos severo, y por oscuro que sea el paño, se hacen de terciopelo color claro el cuello y las solapas.

*Le féminin triomphe* y las damas de exquisitos y delicados gustos se han cansado ya de la *tenu quasi cavaliere qui affectent certaines personnes*.

Dicen además esas mismas señoras que la elegancia y perfección del corte no bastan á distinguir la obra de un sastre afamado de la de las *maisons de nouveautés*, donde se ven *toilettes* así perfectamente hechas.

Las cadenas largas para reloj se usarán más que nunca, y la última moda requiere que el pasador sea una turquesa con un brillante á cada lado.

vistos de *El Liberal* al electo presidente de la comisión española en París, Sr. Montero Ríos.

Hé aquí, con pequeñas variaciones en la forma, lo que el señor Montero Ríos ha dicho á *El Liberal* sobre los asuntos que justamente preocupan hoy á la opinión pública.

No son éstas, ha empezado diciendo don Eugenio Montero Ríos, las circunstancias más apropiadas para manifestar mis opiniones; pero en gracia á sus dignos lectores, algo diré sobre lo que pienso.

Para expresarle mis ideas sobre cuanto de las responsabilidades se viene hablando, acúdeme á la memoria un cuento de mi país, que voy á relatar.

En un pueblo de Galicia asesinaron á un individuo apodado el *Meco*.

Se dió parte á las autoridades, se hicieron las diligencias y nada logró ponerse en claro.

Desesperados el juez y el alcalde, adoptaron el acuerdo de prender á todos los hombres del pueblo, amenazándoles de dejarles podrirse en sus calabozos si no confesaban quien era el autor del crimen.

Así lo hicieron; pero sin resultado, pues cuando preguntaban á los detenidos:

—¿Quién ha muerto al *Meco*? contestaban sin variación: «Todos lo matamos».

Y aquí de las autoridades que se vieron en el caso ó de prender á todo un pueblo ó de dejar impune aquel delito.

Esto mismo que pasó con el *Meco* es lo que sucede con España.

A todos nos alcanzan las responsabilidades; todos tenemos culpa; quién más directa, quién más indirectamente; pero todos, todos somos culpables de los sucesos ocurridos.

No es justo por consiguiente lo que se está haciendo al culpar de todo al Gobierno actual.

Como he sido nombrado para la comisión de París, soy un funcionario público y no puedo por lo mismo hacer declaraciones en evitación de que á mis palabras pueda dárseles una significación que no tienen.

Puedo decir, sin embargo, que siempre he defendido la autonomía de las Antillas, porque entendía que éstas no podían conservarse por la fuerza, sino por la atracción y haciendo las concesiones económicas y políticas.

Si esta política se hubiere hecho anteriormente ni habríamos tenido la guerra ni hubiésemos perdido nuestras colonias.

Siento realmente que lo difícil é ingrato del cargo que se me acaba de confiar me impida hacer otras declaraciones; pero aun puedo decir que para librar á España de las desdichas que sobre ella actualmente pesan se habria necesitado un hombre de grandes prestigios, de infinito valor, no ya un Thiers, sino un canciller de bierro, y este hombre no lo hemos tenido ni lo tenemos por desgracia.

## Crónica de las guerras

### DE CUBA

#### Los marinos prisioneros Detalles de la llegada

Se reciben telegramas de Santander comunicando detalles de la llegada de los marinos prisioneros.

Esta mañana habian desembarcado todos los jefes y oficiales y unos 1,600 marinos.

Muchos de ellos vestían uniformes norteamericanos.

Quéjense del trato que han recibido de los yanquis.

Al pasar las pequeñas embarcaciones que les conducían á tierra frente á los muelles, el público que presenciaba el desembarco ha dado algunos vivas.

El alférez de navío Sr. Fajardo viene enfermo; el Sr. Arderius presenta once heridas en varias partes del cuerpo y el Sr. Concas lleva un brazo encabrestillo.

El almirante Cervera saldrá probablemente hoy para Madrid.

Algunos marinos han explicado noticias referentes á lo que les ocurrió poco después de la catástrofe.

Relatan la especie de insurrección desarrollada á bordo del *Sant Luis*, cuando eran conducidos á Portsmouth, prisioneros de guerra en los siguientes terminos:

Iban asfiados á bordo, tratados de mala manera, habiéndoseles prohibido comunicarse con los prisioneros que iban en otros parajes del buque.

Cierta noche un guardia norteamericano pinchó á un contramestre español, que habia salido del lugar designado.

Cayó herido sobre los demás marinos, que de momento, en virtud de la oscuridad de la noche, no se dieron cuenta de lo que ocurría.

Entonces los compañeros del herido comenzaron á gritar, alarmando á las fuerzas norteamericanas, que hicieron algunos disparos.

Murieron 6 españoles y 14 resultaron heridos de gravedad.

Otros prisioneros se lanzaron al agua, pereciendo muchos ahogados.

Varios oficiales norteamericanos dispararon sus revolvers, temiendo que el motin adquiriese serias proporciones.

Los norteamericanos tuvieron dos muertos.

#### Los yanquis en nuestras posiciones

Dice un despacho de Londres que el *Times* asegura que los norteamericanos enviarán á 50.000 soldados á Cuba y 20.000 á Filipinas y 14.000 á Puerto Rico para mantener su soberanía en aquellas posesiones.

En San Francisco de California se está preparando una expedición de 5.000 hombres, que marchará en breve á Filipinas para apoyar la demanda de la comisión norteamericana que ha de reunirse en París.

Se cree en Londres que este envío de refuerzos complicará la situación pues se viola con ello una de las bases del armisticio que prohíbe mandar

## Declaraciones de Montero Ríos

Hoy ha tocado el turno en las inter-

tropas á Cuba, Filipinas y Puerto Rico.

Los norteamericanos objetan á esto que se hace indispensable la expedición mencionada para contrarrestar la influencia de Alemania en el Archipiélago.

### La evacuación de Puerto Rico.—Cuba española hasta el 28 de febrero

El corresponsal del *Times* en Puerto Rico, según noticias de Londres, dice que la evacuación de la pequeña Antilla comenzó ayer.

En Ponce embarcaron 400 soldados españoles y hoy quedará libre de tropas la isla de Vieques.

—La comisión española que entiende en la evacuación de Cuba ha presentado un plan á los norteamericanos, según el cual la evacuación terminaría el 28 de febrero próximo proponiendo que hasta entonces rija en la gran Antilla la Administración española.

Los comisionados norteamericanos se oponen á este proyecto por encontrar muy largo el plazo.

Dicen que el plan de la comisión española es completamente contrario á lo fijado en el protocolo.

## CRONICA

### Periódico liberal

El primero del mes próximo aparecerá un nuevo diario en esta ciudad que será órgano del partido liberal, por haber cesado en su representación el *Diario de Tortosa* al que se ha reservado serlo de la *forasteralla* y los cuneros.

Este percance merecido, le acarreará gran número de bajas en la suscripción.

### Jolgorio

El que ayer hubo en las Casas consistoriales fué mayúsculo. Toda la fuerza armada compuesta de barrenderos, consumidores, policía secreta, alguaciles municipales, serenos y valentones de á dos pesetas, fueron obsequiados por nuestros timoratos Alcalde y concejales con *pastisets* y bebida en abundancia, á fin de que les defendiesen con bríos en el caso de ser atacados por el pueblo mientras celebraban sesión.

El vecindario permaneció retraído, recordando los disparos hechos por empleados municipales contra los electores indefensos que acudieron á la Junta general de escrutinio.

Hasta el imperio de la *forasteralla*, nunca, el Ayuntamiento había creído que el pueblo fuese capaz de degollarle, pero como le ve tan irritado por lo mucho que roba la administración municipal, temen nuestros ediles á todas horas por su suerte.

### Contrastes

Ya saben nuestros lectores por el anterior suelto, que en la Casa grande reinaba el jolgorio, mientras los pobres repatriados eran conducidos á pié apoyándose en individuos de la

*Cruz Roja* porque el Ayuntamiento no facilitó un carruaje, economizándose así unos cuantos céntimos.

### Las fuentes públicas

Se ha averiguado al fin porque se ha suspendido la fuente de la plaza de Alfonso XII.

Una de las causas es el haber votado el Sr. Armengol dueño del pozo, en contra de la *forasteralla*, y la otra, según manifestación de uno de los mandarines, la necesidad de manifestar gratitud al señor Carballo, por haber votado todos sus dependientes á favor de la administración actual.

### Destino

Nuestro distinguido y antiguo amigo el bizarro comandante de Albuera D. Estanislao Salvadó, comandante militar de esta plaza, ha sido destinado al 2.º batallón de Luchana.

Mucho sentiremos la ausencia del Sr. Salvadó, ya que en esta se había captado numerosas simpatías.

### Lluvia

Este mediodía han principiado las nubes á regalarnos una regular lluvia, que será muy beneficiosa para los campos.

### Victima de la guerra

Ultimamente ha fallecido el soldado José Subirat Baldá, natural de Godall.—R. I. P.

### Granadas

Tortosa está en plena recolección de la granada, siendo en gran número los cestos de dicho fruto que diariamente se exportan con destino á Barcelona, desde donde son embarcadas para el extranjero.

### Retratos

En los escaparates del establecimiento que en la calle de la Rosa tiene nuestro apreciable amigo D. Francisco Roqueta, están expuestos, y llaman la atención del público, unos hermosos retratos de tamaño natural reproducidos de otros pequeños al ínfimo precio de 11 pesetas.

El Sr. Roqueta recibe encargos.

### Agitación anarquista

De Barcelona dan cuenta de que las rondas de policía dieron una batida en los barrios extremos de la ciudad procediendo á la captura de 22 sujetos sospechosos.

Dos de ellos, de nacionalidad italiana, después de sometidos á un interrogatorio fueron puestos en libertad por no resultar nada contra ellos.

Los 20 restantes, españoles y de pésimos antecedentes, quedaron á disposición del gobernador civil.

MIL PESETAS al que presente *capsulas de sándalo mejores* que las del doctor Pizá, de Barcelona y que cura más pronto y radicalmente todas las enfermedades urinarias.

## Telegramas

### ULTIMAS NOTICIAS

## Correo de la tarde

### Recelos de Alemania

Paris 21.

Diversos telegramas de los Estados Unidos patentizan los recelos que todavía sugieren los supuestos planes de Alemania en Filipinas.

Se confiesa que los considerables refuerzos de tropas de tierra que se envían á Luzon van destinados á rechazar cualquier intento de los alemanes.

Además, para prevenir cualquier observación de la cancillería de Berlín se afirma que los acorazados *Oregon* y *Iowa* van destinados al archipiélago americano de Hawai y harán la travesía por el pacífico, en vez de la ruta de Europa y del canal de Suez que sin ser más corta ofrece mayores facilidades para la navegación.

Los dos acorazados saldrán el martes para poder estar, si conviene, en Manila antes de firmado el tratado definitivo de paz.

### Polavieja — Más adhesiones

Se ha dicho esta tarde que el ilustre general Polavieja ha recibido las adhesiones de 45 generales.

Los polaviejistas están entusiasmados del resultado que van dando los primeros trabajos de la propaganda en favor del nuevo partido.

Las provincias responden muy bien al patriótico llamamiento del general Polavieja.

### El señor Villarrutia

Madrid, 21, á las 10'15 n.

Ha llegado el Sr. Villarrutia, quien ha celebrado inmediatamente una extensa conferencia con el duque de Almodóvar.

### Diaz Moreu

Madrid, 21, á las 12 n.

El señor Diaz Moreu ha declarado que las *destroyers* siempre fueron un estorbo. Sin duda á falta de mejores argumentos para disculpar el desastre de la escuadra, ha censurado á la prensa.

### A los marinos

Madrid, á la 1'30 m.

A los marinos desembarcados en Santander se les ha pagado una parte de los haberes que se les adeudan y se les han distribuido ropas.

Serán conducidos á sus respectivas provincias.

### Las Filipinas españolas

Madrid 21, á las 11'50 n.

El *Correo* declara en un suelto oficial, que los delegados de España van á mantener en la Comisión de París, con toda energía el derecho indiscutible que tiene España á la soberanía sobre todo el archipiélago filipino, en caso de que los americanos lo pongan en tela de juicio.

### Pastoral subversiva

Madrid 21, 11'5 n.

Telegrafian de Plasencia que la previa censura ha prohibido la circulación de una carta pastoral del Obispo.

### Repatriación.—Diez millones para los soldados

Madrid 21, 11'15 n.

El Gobierno comunica un parte oficial de Cuba, dando cuenta de haberse embarcado para la Península el general Pareja.

En el mismo vapor regresan numerosas familias.

—Además de los seis millones de pesetas que costará la adquisición de camas para los soldados que vengán enfermos de las Antillas, calcúlase que se necesitarán cuatro millones más para vestuario de invierno, que necesitarán los 100.000 hombres que han de ser repatriados.

## Errores

### que deben desvanecerse

Ningún remedio, ya sea untura, parche, ú otro, puede curar ni una sola hernia siquiera.

Todas las celebridades médicas, las nacionales como extranjeros, están contestes, y mi larga práctica me lo ha demostrado, que la curación de las hernias pertenece única y exclusivamente al arte mecánico, acompañado de los conocimientos anatómicos suficientes.

No debe confiarse en las vendas ni en los bragueros llamados sin resortes, ni hierros ni acefes, pues á estos se debe la mayor parte de las defunciones que ocurren por hernias estranguladas, en razón á ser insuficiente para contener las hernias.

Muchos son los que venden bragueros; muy pocos los que saben colocarlos; rarísimos los que conocen lo que es una hernia.

### A LAS MADRES

Antes de sacrificar á vuestros hijos con un vendaje, sucio, incómodo y peligroso, consultado con vuestro médico, y con seguridad os dirá que para la curación de las hernias de vuestros pequeños, el remedio más pronto, seguro, limpio, fácil, cómodo y económico, es el braguerito de «*cautchou*» con resorte.

«Tirantes Omopláicos» para evitar la carga de espaldas.

«Fajas hipogástricas» para corregir la obesidad, dilatación y abultamiento del vientre.

## JOSE PUJOL

cirujano especialista en el tratamiento de las hernias con largos años de práctica en la casa de D. José Clausolles, de Barcelona. Establecimiento «La Cruz Roja»

REUS — PLAZA DE PRIM — REUS

### Ganga para los enfermos;

El Oculista D. Juan J. Cucala garantiza cura y operaciones tal como prometerá, de lo contrario no cobrará honorarios. *Lascatarías* en menos del tres minutos las opera sin dolor.

Tortosa Cambios 3. (vulgo puente)

Foguet, impresor.—Plaza del Hospital 5

**CARTILLA**

DE LA

**Cámara Agrícola Oficial**

DE VALENCIA

Indispensable á todos los labradores para obtener buenas cosechas

Se remite á correo seguido enviando UNA PSETA en sellos ó libranza á la Cámara Agrícola de Valencia ó á la Administración de La Agricultura Española, Plaza de Cajeros, 6. — Valencia.

**El rabioso dolor**

DE

**Muelas careadas**

pone al hombre cual le veis, desfigurado, triste, meditabundo ó iracundo. La causa de todos estos males se destruye en UN MINUTO Y SIN RIESGO ALGUNO usando el

**ALBAF SERNA**

(anagrama) de Andrés y Fabiá, farmacéutico premiado de Valencia, por ser el remedio más poderoso é inocente que se conoce hoy para producir este cambio tan rápido y positivo. Destruye también la fetidez que la carie comunica al aliento.

De venta en todas las buenas farmacias de esta provincia. En Tortosa, farmacia de D. Pío Isu. Calle de la Ciudad.

2 pesetas bote.



POCO ME RESTA SUFRIR

RE. MAYADO. POC. AIBAF

Disponible

**Librería Religiosa Científica y Literaria**

FUNDADA EN 1760

DE

**Francisco Mestre**

Rosa, 11, Tortosa

**Ultimo Modelo**

ENCUADERNADORES para toda

clase de documentos con su

correspondiente indice.

u mecanismo es sencillo

No horada el papel.—Aprieta

mejor las hojas,

Es el mejor BIBLIOGRAF.

Dura toda la vida.

Es el más económico.

Su precio 3'50 Ptas. uno

ACEITES Y JABONES DE TODAS CLASES

Especialidad en los de Oliva

Rafael Alvarez

Abaixadors, 1, BARCELONA

Instalación permanente en la Exposición del Diario Mercantil



EL MÉDICO Y CIRUJANO OCULISTA  
**JUAN JOSÉ CUCALA**



Practica toda clase de operaciones de los ojos, tales como Cataratas, en tres minutos y sin dolor; pupilas artificiales para dar vista á los que tengan nubes, tumores, lagrimeo, fistulas; corrige las pestañas sin arrancarlas que van dentro del ojo inflamaciones crónicas y granulaciones sin quemar

las con la piedra, pronta curación y sin dolor

Asegura la cura y éxito de las operaciones tal como prometerá, de lo contrario no cobrará honorarios.

Posee esterilizadores para irrigaciones, pinceles, sondas, instrumentos, etc., según modelo del Doctor Barraquer de Barcelona

Enfermedades de  
**Oído, Nariz y Garganta**

Inyecciones de JUGOS cerebral, medular, testicular.—Suero fisiológico de caballo:

(para la curación de enfermedades nerviosas, vejez, Histerismo, Anemia, Neuralgias, agitación nocturna, palpitaciones y debilidad general.

Suero fresco y puro para Difteria (mal blanc.)

Linfá (Pigota) fresca y pura.

Consulta de 7 á 12 y 6 á 8.

Cambios, 3, vulgo calle del Puente  
**TORTOSA**